
“Diagnóstico Dinámicas del Conflicto”
(97)

La lectura de las víctimas sobre las dinámicas de la confrontación y de la 
producción de daños

1. Audiencia Pública Medellín (ago 15 2008)   
2. Audiencia Pública Villavicencio (ago 22 2008)   
3. Audiencia Pública Pitalito (ago 29 2008)   
4. Audiencia Pública Sincelejo (sep 5 2008)   
5. Audiencia Pública Valledupar (sep 12 2008)   
6. Audiencia Pública Pasto (sep 19 2008)   
7. Audiencia Pública Quibdó (sep 26 2008)   
8. Audiencia Pública Cúcuta (oct 3 2008)   
9. Audiencia Pública Barrancabermeja (oct 10 2008)   

Audiencia Pública Cúcuta

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:3 [porque el Norte de Santander h..] 
(74:74)

porque   el   Norte   de   Santander   ha   sido   escenario   de   la   dinámica   de   la 
confrontación   a   lo   largo   de   muchos   años,   el   Norte   de   Santander   muy 
especialmente   la   región   del   Catatumbo,   hemos   tenido   que   asistir   a   todo   un 
fenómeno recurrente de violaciones muy graves a los Derechos Humanos, en la 
Región del Catatumbo se registra, se han registrado, y se siguen registrando actos 
de   desaparición   forzada,   victimas   de   ese   oprobioso   delito   como   secuestro, 
tenemos  en  la   sola   ciudad  de  Cúcuta  alrededor  del  75% del   conjunto  de   las 
comunidades desplazadas por la violencia en el Norte de Santander, en esta zona 
geográfica   tenemos   alrededor   de   dieciséis   mil   familias   con   la   condición   de 
desplazados  en   todo  el  Norte  de  Santander  y   se   concentran  en   la   ciudad  de 
Cúcuta alrededor del 75%.

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:13 [En Arauca, municipio de Fortul..] 
(147:147)

En Arauca, municipio de Fortul y Tame, la misma cosa, en El Tarra el Ejercito 
impuso un orden ilegal de toque de queda bajo la advertencia que el que después 
de nueve de la noche no responden por esa persona, en Mesita que pertenece a 



Cari, Norte de Santander, con los programas de radicación hay problemas, los que 
no   son   desplazados   por   el   Ejercito   son   desplazados   por   la   guerrilla,   en   las 
comunas   seis   y   siete   de   Atalaya   han   hecho   un   listado   de   jóvenes   para   ser 
exterminado bajo acusación de ser colaboradores de la guerrilla sin serlo, dejan 
panfletos por debajo de la puerta de las casas con lista, hace 20 días el 20 de 
septiembre en el Barrio La Coralina mataron una mujer que se encontraba en la 
lista, se presenta una gran desconfianza con cualquier sistema institucional que se 
cree para la atención de las victimas.

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:54 [Hay un rearme en nuestra regió..] 
(383:383)

Hay   un   rearme   en   nuestra   región   siendo   denunciado   acá   que   si   no   hay   un 
desmonte   real  del  paramilitarismo  la  garantías  de  no   repetición mis  queridos 
senadores y representantes son inocuas y segundo en el tema de depuración de 
las Fuerzas Armadas nosotros queremos agregarle el  punto porque depurar es 
simplemente   que   un   oficial   involucrado   sacarlo,   es   reestructurar   las   Fuerzas 
Armadas   para   que   sean   democráticas   respetuosas   de   los   derechos   en   su 
concepción político  ideológica,  en su  formación en el   respeto de  los  derechos 
humanos   que   no   nos   vean   a   los   ciudadanos   como   posibles   o   potenciales 
terroristas,  para   evitar   casos   como el   que  esta   sucediendo  actualmente  en   la 
Provincia de Ocaña desgraciadamente con los muchachos de Soacha y finalmente 
la búsqueda de una solución real y definitiva al conflicto, si continua ese conflicto 
armado tan terrible pasaremos cuarenta o cincuenta años hablando de victimas en 
Colombia.

P12:   Audiencia   publica   Cucuta.rtf      12:58   [Pero   desafortunadamente   en 
Col..]  (454:454)

Pero desafortunadamente en Colombia lo que existe es una ley de impunidad y no 
lo   pueden   esconder,   por   eso   desde   aquí   hago   un   llamado   a   la   Corte 
Interamericana de Derechos Humanos para que tome carta sobre el asunto en 
Colombia,   porque   ya   estamos   cansados   de   tanta   sangre   derramada,   cuantos 
compañeros lideres de nosotros que iniciaron hace cinco o diez años hoy no están 
con nosotros, los que fuimos a la marcha a nivel nacional que salimos de Yondó a 
los tres días nos asesinaron seis compañeros y nos siguen asesinando a diario y los 
que estamos vivos nos toca andar con cinco y seis escoltas y un carro blindado 
para poder tener vida y eso será vida cuando nuestros hijos no pueden ni siquiera 
salir a la calle y esto será vida cuando nuestra esposa no se puede recrear con 
nosotros en ninguna parte, hombre por favor yo pienso que nosotros somos gente 
que somos seres humanos y algunos somos profesionales y estamos cansados de 
tanta guerra.



Audiencia Pública Pasto

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:56 [Estamos de acuerdo con el proy..] 
(321:321)

Estamos de acuerdo con el proyecto de reparación de victimas pero no con los 
mecanismos, tiene que ser mejorados. El Gobierno argumenta que no hay plata 
para las victimas, pero entonces como invierten tanto en el presupuesto para la 
guerra, no es justo, rechazamos el Decreto 1290/08, solicitamos a los Congresistas 
que   viendo   y   escuchando   el   sufrimiento   que   hemos   vivido   sobre   todo   a   las 
mujeres cabezas de familia, con sus hijos.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:68 [Queremos resaltar que al paso ..] 
(412:412)

Queremos resaltar que al paso de la historia los Gobiernos han tenido la habilidad 
de polarizar  no solamente en el   lenguaje,  sino también en códigos y decretos 
porque haciendo un estudio se demuestra que se ha favorecido a los ricos, nunca 
ha salido un decreto a favor de los pobres. Desde entonces no podríamos hablar ni 
de   guerrilla   o   paramilitares,   sino   de   la   profunda   división   de   los   partidos 
tradicionales inclusive otros mas, que han venido manejando el país, el efecto hoy 
de la guerra,

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:69 [Muy buenos días, darle un frat..] 
(433:435)

Muy buenos días, darle un fraternal saludo de parte de la mesa Municipal de Cali. 
Quiero hacer una denuncia de lo que esta pasando en el Municipio de Barbacoa, 
San José,  Roberto Payan,   Samaniego, Tumaco. El conflicto como todo mundo 
sabe en los combates mas intensos están llevándose a cabo en esta región y aquí 
se   habla   de   un   Estado   de   Derecho   y   los   habitantes   de   este   municipio 
especialmente  del  Alto  de  Telembi,   tienen el  derecho a  pararse  en una mina 
“quiebra patas”, el derecho a quedar en el cruce de balas de los diferentes actores 
armados, el derecho hacer “Parapoliticos”, porque nos esta llegando a todos y a 
los afro en especial.

Nosotros   los   que   somos  de   este  municipio  nos  preguntamos:   ¿Dónde   esta   la 
seguridad Democrática?, ¿Qué pasa, que en nuestro municipio nos están matando 
a nuestros campesinos?,



P13: audiencia publica pasto.rtf  13:70 [Estamos cansados en esos munic..] 
(437:437)

Estamos cansados en esos municipios que para nuestros familiares el cementerio 
sea el río Telembi, el Mira, el Patía y otros ríos aledaños. Entonces si se hace una 
ley que se hable la verdad, que diga el Presidente la Republica: ¿Dónde esta la 
seguridad democrática?, porque en estos cinco municipios no se ve, desde hace 
seis años las veredas, corregimientos están completamente desocupadas, no hay 
un habitante, ni siquiera las gallinas. Los habitantes han sido desplazados hacia la 
ciudad de Cali donde las instituciones los rechazan,

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:79 [Nosotros necesitamos que este ..] 
(495:498)

Nosotros   necesitamos   que   este   señor   siga   diciendo   la   verdad,   pero   lo   van   a 
extraditar   ocultándose  así   la   verdad,   frente   a   eso   estamos  muy  preocupados, 
porque a  nivel  nacional  y   como departamental  hay  políticos   tiene  el  afán de 
extraditarlo para ocultar así la verdad.

En este proceso e recorriendo diferentes sitios donde han ocurrido masacres y les 
dejo esa preocupación señores Senadores y Representante a la Cámara. Estuve en 
San   Josecito   de   Apartado,   comunidad   de   Pasto,   estos   compañeros   fueron 
masacrados, decapitados y utilizaron las cabezas como si fuera un balón. Luego 
como ellos estaban en contra del Estado ahora en este momento a un kilómetro 
están siendo sitiados por  el  Ejército  y  tratados como guerrilleros  al   igual  que 
nosotros.   Porque   nuestros   compañeros   fueron   masacrados   y   también   fuimos 
tratados como guerrilleros. 

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:83 [Nosotros no podemos tener repa..] 
(531:531)

Nosotros no podemos tener reparación integral mientras no se reconozca toda la 
verdad. El proyecto reduce las obligaciones del Estado a un acto de solidaridad. 
Aquí nadie esta pidiendo limosna, aquí nadie pidió ser victima, aquí nos obligaron 
a ser las victimas. 

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:86 [No entiendo porque el miedo de..] 
(535:535)

No entiendo  porque  el  miedo del  gobierno  en   lo   fiscal,  porque   les  de  miedo 



invertir, será que aun con esta ley van a seguir habiendo victimas, les da miedo 
porque creen que la cantidad de victimas va a ser tan alta, que no van a tener con 
que cubrir el apoyo a las victimas, que pasa con el gobierno? 

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:95 [Buenas tardes Señores Congresi..] 
(581:581)

Buenas tardes Señores Congresistas, vengo en representación de la Organización 
Camaguari del Municipio de Ricaurte, de la Etnia Agua. Nosotros traemos aquí un 
listado de las personas que hemos sido victimas de los diferentes actores ya esta a 
punto  de  desaparecer   esta  organización,  nosotros   éramos  diez  mil   quinientos 
indígenas pero en listado que traemos aquí ya somos muchos menos, ya somos 
pocos, nos vamos acabar y hasta el momento no se a hecho ninguna reparación 
por todos los daños que nos ha causado, resguardos que ya no existen, ya se están 
acabando hay algunas personas por hay quedadas y cada día cae uno mas en los 
minados.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:105 [Lo pero que le puede ocurrir a..] 
(610:610)

Lo pero que le puede ocurrir a las victimas es continuar viviendo en un Estado que 
no reconoce el genocidio político y los planes de exterminio desarrollado contra la 
militancia de la Unión Patriótica y que a la fecha arroja una cifra de cinco mil 
quinientas   violaciones   diversas   a   los   derechos   humanos   de   los   cuales 
aproximadamente   tres   mil   son   homicidios   perpetrados   en   Uraba,   Magdalena 
Medio y los Llanos Orientales.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:114 [En mi caso me han desplazado a..] 
(672:672)

En mi caso me han desplazado a la ciudad de Cali tal acontecimiento sucede a 
fines de marzo de 2007, en donde sufro unas condiciones de vida totalmente 
inhumanas ya que día a día con mis hijos he tenido que aguantar hambre no solo 
de comida sino también de conocimientos, de verdad, he tenido que soportar el 
dolor que en mi pensamiento mi cultura y mi autonomía haya sido desplazada.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:120 [Propuesta al proyecto de ley 1..] 
(721:721)

Propuesta al proyecto de ley 157 del 2007. Considero que dentro del contexto de 
victimas debe incluirse la población afectada por las fumigaciones dado que esta 



son  otras   expresión de  violencia,   le   recuerdo  Señores  Congresistas  que  en  el 
Municipio   del   Charco   venimos   sufriendo   un   desplazamiento   que   hasta   el 
momento desde el 2007 tenemos 18 meses y sigue vigente por todos los sentidos 
hay ya les explicamos en eso tenemos toda la relataría y le pedimos apoyo para el 
Municipio del Charco

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:121 [odos somos ajenos a la violenc..] 
(726:726)

odos somos ajenos a la violencia hasta que nos toca, cuando nos toca hay recién 
nos   pellizcamos  a  mi  me   llego   la   violencia   en   el   2003,   había   construido  un 
proyecto de vida que con la violencia, la muerte de mi esposo con más de ocho 
tiros todo mi proyecto de vida se vino abajo, a partir de allí conjuntamente con 
otras personas quisimos protestar de una manera inteligente y conformamos la 
Fundación Funvida,

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:122 [yo soy del Municipio de López ..] 
(735:739)

yo soy del Municipio de López de Micai, vengo en representación de los Consejos 
Comunitarios   del  Rio  Micai.  Ahora  en  marzo  del   2008,   el  26  hubieron  unos 
bombardeos en el municipio por parte del Ejercito Nacional, yo necesito que los 
Congresistas por favor me presten atención porque hasta el momento el Gobierno 
nacional no se a hecho presente. Entonces allá hay personas mujeres y niños que 
están damnificados por este hecho.

Otro hecho fue el ocurrido el 18 de agosto del presente año por fuerzas de la 
guerrilla del ELN y las FARC, un combate que hay en el Consejo Comunitario San 
Job, donde los 1565 desplazados están en la cabecera municipal donde solo hay 
600 casas. 

Necesito también que por favor este alguien de la Fiscalía para que tome nota de 
lo que estoy diciendo, lastimosamente me toco muy tarde entonces no están todas 
las personas. Los guerrilleros están viviendo en las casas de los desplazados, el 
Consejo Comunitario lo integran cinco comunidades que es San Antonio, Jolí y 
Correntón. Los de las FARC están en Jolí y los del ELN están en Correntón y San 
Antonio.  Por   favor,  necesitamos que nos colaboren,  necesitamos que  la  fuerza 
pública se haga presente.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:123 [que vayan a los municipios de ..] 
(747:747)



que vayan a los municipios de la Costa Pacifica Nariñense, zona olvidada por el 
gobierno para  que vean  las  condiciones  de  pobreza y  miseria  en que vivimos 
también quiero decirle que la fumigación a acabado con el pan coger nuestro y 
que esto a causado mas miseria, pobreza y hambre en nuestras familias.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:124 [Resulta que ya tenemos un comi..] 
(756:756)

Resulta que ya tenemos un comité,  pero que ha pasado en estos días no nos 
hemos podido reunir porque el veinte de agosto nos llego una amenaza donde 
dice que bombas y fusiles nos van a acabar y correrá sangre en Nariño si seguimos 
trabajando en este movimiento, y compañeros yo aquí ya hice la entrega de la 
denuncia porque hay lista en mano y eso yo quiero que ustedes lo conozcan para 
que   si   esto   pasa   estemos   consientes   de   en   que   estamos   y   como   seguirnos 
organizando para que se de esta respuesta. 

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:125 [aquí hay ONGs cooperantes que ..] 
(758:758)

aquí hay ONGs cooperantes que nos preocupa que dentro de la lista también hay 
amenaza  a   los  que  nos  hacen  acompañamiento  a   las   victimas,  pero  nosotros 
decimos que si estamos unidos y en conjunto si esto siguen las amenazas vamos 
hacer una demanda ante la Interamericana y que nos acompañen las cooperantes.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:126 [En el municipio de los Andes, ..] 
(787:787)

En el municipio de los Andes, desde el 2006 se ha venido con las victimas de 
violencia por de pronto por minas y el gobierno de pronto en muy poco lo que a 
hecho para desminar estos campos minados, mas que todo en el Corregimiento el 
Carrisal,   también   en   el   Corregimiento   de   la   Planada   se   camuflan   grupos   de 
Autodefensas en medio de los civiles para así favorecerse ellos de las vidas y de 
pronto afectar los grupos civiles. Pero el gobierno que esta haciendo en esto? Es 
muy poco lo que ha estado haciendo, es muy poco lo que nos ha ayudado allá

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:127 [También tenemos treinta y cuat..] 
(789:791)

También   tenemos   treinta   y   cuatro   victimas   en   el   Municipio  de   los  Andes,   y 
cuantas  victimas  por  minas  en el  Departamento,   tenemos 1189  familias  en el 
municipio,   población   desplazada   3554   personas   y   cerca   de   100.000   familias 



aproximadamente en el departamento y aun dicen que de pronto están reparando 
y ni siquiera les ha llegado la ayuda humanitaria que es lo menos que de pronto 
podría hacer el Gobierno Nacional.

Familias abandonando sus hogares, sus tierras para favorecer sus vidas también 
lideres que también fueron victimas de secuestro.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:130 [De eso doy conocimiento de qui..] 
(842:844)

De eso doy conocimiento de quien fue el comandante que dio de muerte a mi hijo 
se   llama el   teniente  que comandaba  en el  grupo de   los   soldados  campesinos 
Miguel Sabogal Franky, el es quien dio muerte a mi hijo lo recogió del pueblo a 
las once de la noche, en dos motos. En una iban dos de los soldados y en la otra  
iban tres y así sucedió en un caso. A los quince días sucede el otro caso de un 
señor   campesino,   labriego   quienes   manejamos   la   tierra   y   cultivamos   para 
manutención del pueblo y para manutención hasta de ustedes que le llegue un 
litro de leche y las cosas que uno cultiva como agricultores. 

Eso es una gran perdida para Colombia pues el mismo teniente cometió así, de 
noche, hay testimonios como los recogió y después que les acabo la vida al mío lo 
revistió, poniéndole revolver a la mano, granadas, todo lo paso en el reportaje así, 
fue el 16 de mayo del 2006, nuestro hijo salio a las cuatro de la tarde a dejar dos 
colegialas pues era un hombre amplio, sincero y amigo con todo mundo.

Audiencia Pública Valledupar

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:7 [Ese cuento aquí en el 
Cesar, q..]  (99:99)

Ese cuento aquí en el Cesar, que ya no es un discurso y sentamos una premisa en 
un lado, para institucionalmente defender una postura, y de otra parte seguir en 
la misma plataforma criminal que con maquillajes, que con distintos vestidos y 
ropajes quiere pervivir en algunos rincones del departamento, hay que quitarles la 
mascara,   o   somos   transparentes,   o   asumimos   la   decisión   de   enfrentar   el 
fenómeno,  o  nos  ponemos  al   servicio  de  quienes  no  han  entendido  que  esta 
sociedad tiene que transformarse y abrir las puertas para abrir las oportunidades a 
quienes lo necesitan.



P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:18 [Es necesario que se 
reconozca ..]  (216:218)

Es necesario que se reconozca la existencia del conflicto armado en nuestro país 
toda  vez  que  muchos  municipios  y   territorios   constatamos   la   continuidad  del 
fenómeno paramilitar hoy bajo nuevas denominaciones, de igual manera persiste 
el  accionar  de  grupos  guerrilleros,  muchas  de   las  victimas  hoy no están aquí 
presentes   han   delegado   sus   palabras   y   sus   inquietudes   en   quienes   hoy   los 
representan aquí debido a que muchas tienen miedo, a que muchas aun conviven 
con sus victimarios, el estado de tal manera no puede lavarse las manos al decir 
que la responsabilidad es de unos agentes ya sea civiles o de la fuerza pública 
como lo expresa el articulo cuarto del texto aprobado en el Senado.

Cuando por ejemplo todos los jefes paramilitares en las audiencias de versiones 
libres de la Ley 975, han dado fe del apoyo, del respaldo, de la información que el 
estado les ha dado, ya sea a través de la fuerza pública, de los sectores políticos, 
hoy mas de cien congresistas inmersos en investigaciones por este aspecto, de la 
información de organismos secretos como el DAS, como también de la cooptación 
de la justicia por medio de los jueces y los fiscales.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:48 [El proyecto de ley debe 
evitar..]  (390:392)

El   proyecto   de   ley   debe   evitar   a   toda   costa   asumir   posiciones   negando   la 
existencia   del   conflicto   armado   en   Colombia   y   sobre   la   vigencia   actual   del 
paramilitarismo,   la   pretensión   del   Gobierno   Nacional   y   de   diversos   sectores 
políticos, uribistas de desconocer que en Colombia existe un conflicto armado de 
grandes  proporciones,   en  verdad  no  ayuda  a   los  propósitos  de  garantizar   los 
derechos a la verdad, justicia y reparación de las victimas.

Así mismo desconocer que las estructuras paramilitares siguen actuando, puede 
variar   en   que   muchas   de   las   victimas   de   las   llamadas   “Águilas   Negras”   o 
denominadas   por   el   Gobierno   Nacional   como   bandas   emergentes,   criminales 
queden por fuera del ámbito de esta ley.

P14:   Audiencia   publica   Valleduparsep   12.rtf      14:100   [La   decisiones 
institucionales ..]  (753:753)

La   decisiones   institucionales   y   administrativas   de   proyectos   de   desarrollo   al 
interior   de   los   territorios   indígenas   cuando   estaba   activa   la   política   del 
paramiltarismo,   nosotros   buscamos   con   esto   que   la   reparación 
indispensablemente tiene que pasar por la restitución plena e integral de todas 
nuestras   tierras  que nos  fueron arrebatadas a  través  de diferentes artilugios  y 



estratagemas que iban desde la violencia directa hasta los hostigamientos sutiles 
incluida aquellas tierras que le arrebataron a los campesinos y que estaba ya en el  
proceso de negociación con las autoridades para la ampliación de los resguardos 
para la Sierra Nevada de Santa Martha.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf     14:115 [Nosotros venimos, 
desde el int..]  (862:862)

Nosotros venimos, desde el interior de la Universidad de Córdoba, denunciando 
todavía los actos armados que hay en Montería, en Córdoba, y en general en la 
Costa Caribe. Todos esos asesinatos atroces que se han venido cometiendo todavía 
hoy   en   día,   y   la   ley   esta   comentando,   y   esta   diciendo,   plasmando  de   la   no 
repetición de esto, y esto todavía se ve reflejado.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:124 [Señores miembros de 
la Comisió..]  (943:945)

Señores   miembros   de   la   Comisión   Primera,   Cámara   de   Representantes.   El 
Departamento   de   Archipiélago   de   San   Andrés,   Providencia   y   Santa   Catalina 
conforme su situación geopolítica ha experimentado en los últimos treinta años 
experiencias negativas frente al narcotráfico, violencia o conflicto armado dentro 
del   territorio  Colombiano,  causando  múltiples  problemas  dentro  de   las   cuales 
podemos   mencionar,   la   sobrepoblación   y   las   desapariciones   de   muchos 
ciudadanos especialmente jóvenes causando graves situaciones a sus familiares.

Las  desapariciones  deben   contemplarse   y   estudiarse   a   fondo,   sus   causas,   sus 
consecuencias, dadas las distintas circunstancias que lo han permitido.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:135 [De verdad que para 
los pueblos..]  (1083:1087)

De verdad que para los pueblos de Guacoche,  las Raíces,  el Alto, Badillo, que 
primeramente éramos un asentamiento negro, luego paso a ser un asentamiento 
paramilitar,  donde por mas de diez años convivimos con estos señores aquí  a 
veinte minutos de nuestro municipio capital del departamento del Cesar, bueno 
como se explica? eso no sabemos, de conocimiento publico en Valledupar por 
cuanto mi padre era reconocido por todos acá. Y con eso no paso nada.

Nosotros no denunciamos el caso hasta el 2007, mes de enero, quiero saber de 
que forma y a través de que entidades se va a dar esta reparación colectiva, donde 
todas las personas eran obligadas a vender todo lo que tenían, sin salirse porque 
es que a pesar de todo Guacoche, tiene solo dos desplazados, no mas.



Porque?   Pues   porque   la   gente   se   quedo   en   el   pueblo,   resistiendo   todas   las 
amenazas,  resistiendo  todo,  vendiendo  inclusive  las  gallinas,  porque eso hacía 
dinero   para   el   grupo   paramilitar.   No   se   podía   tener   chivos,   puercos,   porque 
ensuciaban nuestras calles.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:138 [En el proyecto de ley 
no se vi..]  (1113:1113)

En el proyecto de ley no se vislumbra muy claro, respecto a la reparación colectiva 
de   los   estamentos,   estudiantes,   trabajadores   y   profesores   de   los   estamentos 
sindicales de las universidades. Por ejemplo en la Universidad de Córdoba ocurrió 
que  desde  el  año  94  hasta  el  2003,   los  paramilitares  al  mando  de  Salvatore 
Mancuso Gómez, incursionaron a sangre y fuego de la universidad asesinando a 
mas   de   treinta   personas   y   truncando   la   labor   académica   de   alguna  manera, 
troncando la labor estudiantil, la labor de los profesores, la labor social de las 
distintas organizaciones sociales de la universidad.

P14:  Audiencia  publica  Valleduparsep 12.rtf     14:140 [En segundo  lugar 
aquí deberían..]  (1128:1130)

En segundo lugar aquí deberían estar los personeros que tienen el derecho y el 
deber de velar por nuestra seguridad y no están. También les digo que en  la 
Gloria y Pelayo, se están organizando otra vez los paramilitares. Como vamos a 
estar seguros para podernos ir otra vez a nuestras tierras, entonces como hace el 
Gobierno dándole subsidio a los paramilitares, mientras que nuestros hijos están 
muriéndose de hambre. 

Los paramilitares están gozando, todos los meses le paga el gobierno la plata a 
ellos, haciendo fiestas, haciendo “ochas y panochas“ mientras tanto nosotros que?, 
El  Gobierno  se ha olvidado esto,  que  los  hijos  de  nosotros  son  los  que están 
sufriendo mientras ellos están gozando. Las victimas que llevemos del bulto. La 
otra cosa es que deben ponerles carácter a los alcaldes y a los personeros para que 
respondan por la seguridad de nuestros pueblos.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:156 [Soy trabajador de la 
Universid..]  (1304:1304)

Soy   trabajador  de   la  Universidad  de  Córdoba,  vicepresidente  del   sindicato  de 
trabajadores que hemos venido siendo victimas del conflicto armado en Colombia, 
producto de ingerencia del paramilitarismo en la toma a sangre y fuego de esa 
universidad, somos doblemente victimas, somos victimas de la política estatal, en 



la parte laboral y hemos sido victimas de las imposiciones del paramilitarismo en 
cabeza   del   hoy   extraditado   Salvatore   Mancuso   y   Jorge   Cuarenta,   cuando   se 
tomaron determinaciones de modificar los estatutos de la institución, para poder 
desvalijar administrativamente los recursos de este alma mater.

Audiencia Pública Pitalito

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:9 [El último informe de la comisi..] 
(103:109)

El   último   informe   de   la   comisión   de   seguimiento   que   designó   la   Corte 
Constitucional en su sentencia en beneficio de los desplazados, señala que hay 
siete millones de hectáreas (…)

Cassette  No.  2     Philips.  Continúa con el  uso  de  la  palabra  el  H.S.  Juan 
Fernando Cristo Busto (…)

De compatriotas colombianos en todo el país, siete millones de hectáreas de las 
cuales han sido despojados los ciudadanos de bien, los campesinos, las gentes de 
las distintas regiones de Colombia por parte de los grupos violentos.

Sino somos capaces con esta ley, de garantizar la restitución de esas tierras nunca 
vamos a alcanzar la paz y nunca vamos a tener reparación integral, la reparación 
integral  a   los  colombianos  por   la   restitución de   las  propiedades  de   las  cuales 
fueron despojados de los grupos violentos al margen de la ley.

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:29 [Segundo, por ejemplo el caso d..] 
(227:227)

Segundo, por ejemplo el caso de la zona de negocios espurios, planteábamos que 
pueden ser reconocidos que esos negocios sean ilegales, pero en varias zonas del 
país quién va a ser el encargado de ir y sacar esas personas de las tierras que eran 
de las víctimas, donde están los nuevos poseedores y tenedores; donde hay zonas 
donde   no   entra   la   fuerza   pública   o   donde   la   fuerza   pública   también   es 
victimizadora.

P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:81   [En   este   momento   hago   de 
vocero..]  (541:543)



En este momento hago de vocero de la población de San Vicente del Caguan, 
quien contribuyó  con la historia de Colombia en aquel proceso conocido como 
Diálogos  de  Paz,  en   la   antigua   zona  de  distensión;  en  este  país  del  Sagrado 
Corazón   y   de   las   doctrinas   de   seguridad   nacional   de   tantos   secuestrados 
desplazados,  asesinados,  desaparecidos etc,  San Vicente del  Caguan quien  fue 
decretado por el Gobierno Nacional el acuerdo con las farc como zona de despeje; 
sin  el   consentimiento  de   la  población civil  de  ciudadanos  común y  corriente, 
nunca se tomó ese consentimiento y la tragedia del pos despeje que hemos tenido 
que asumir, quienes vivimos allá exige de la población civil de San Vicente del 
Caguan   un   reclamo   desde   el   establecimiento   hacia   abajo,   pasando   por   los 
miembros de la fuerza pública, respeto y reparación moral; respeto en el sentido 
de   que   en   San   Vicente   del   Caguan   no   todos   los   que   vivimos   pertenecemos 
formamos parte de actores armados ni legales, ni ilegales en primer lugar y en 
segundo lugar, que no forma parte de nuestro interés porque la capital ganadera 
de Colombia es esa San Vicente del Caguan, allá ni somos cocaleros, ni mucho 
menos.

En  ese   sentido   cuando  uno   sale   de  San  Vicente  del  Caguan,   empieza  uno  a 
escuchar   señalamientos   y   estigmas   provenientes   de   diferentes   sectores,   en 
diferentes   lugares   lo   que   lamentamos   reconocer   nos   apena,   nos   apena 
profundamente;   queremos   poner   en   conocimiento   de   la   mesa   esa   situación. 
Igualmente queremos poner en conocimiento que por el afán de resultados, en 
este  marco  de  desmovilizaciones,  muchos   campesinos  que  viven  en   zonas  de 
influencia guerrillera asesinan a sus compañeros de vereda, se presentan después 
como   desmovilizados   y   argumentan   que   tuvieron   que   matar   a   un   miembro 
guerrillero   para   poderse  desmovilizar   y   empiezan   en   una   persecución   en   las 
veredas, entendemos que dentro de la fuerza pública existe una figura que se 
llama los guías de terreno;   sin embargo allá la Corporación Caguán y muchas 
organizaciones sociales son testigos de que en unidades de la fuerza pública estos 
señores guías de terreno van uniformados con  insignias y portan armas y son 
solidarios en la siembra del terror en nuestros campos en San Vicente del Caguan.

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:82 [es preocupante para nosotros c..] 
(551:555)

es preocupante para nosotros como  pueblos indígenas y como minorías étnicas, la 
situación que se está viviendo actualmente en el Departamento del Putumayo. En 
uno de los recorridos que hacemos como organización, teniendo en cuenta desde 
el  Valle  de  Aguamues  hasta  el  Municipio  de  Leguízamo,   tomando  también el 
Municipio de Puerto Guzmán, para nosotros las comunidades indígenas en este 
momento nos encontramos en un alto grado de confinamiento, ametrallamiento, 
señalamiento a nuestros líderes; hace quince días tuvimos que sacar a nuestros 
líderes   ubicados   de   la   zona   Puerto   Asís,   zona   Rio   de   Putumayo,   por 
señalamientos.



Hemos   tenido   compañeros   líderes   de   las   juntas   de   acción   comunal   que   han 
fallecido por actores armados   y a mí me parece interesante que nosotros como 
colombianos y como indígenas que nos respeten el derecho y teniendo en cuenta 
que nuestro Representante Guillermo Rivera, conoce la situación la situación del 
Departamento del Putumayo, es importante que exigimos   carácter humanitaria 
de   manera   urgente,   no   queremos   comisiones   a   nivel   nacional   porque   son 
comisiones que nos visitan y nunca nos dan respuesta.

Es por eso que nosotros exigimos también tener la situación y atender nuestras 
poblaciones   como   organizaciones;   estamos   en   la   capacidad   de   facilitar   los 
espacios   y   teniendo   en   cuenta   el   enfoque   diferencial   que   nosotros   mismos 
podemos ofrecerles el bienestar a nuestras comunidades.

P15: Audiencia Pública Pitalito.rtf  15:84 [Solo por el hecho de pensar di..] 
(571:573)

Solo por el hecho de pensar diferente, defender nuestros derechos, no callar las 
injusticias y la corrupción nos convierte en objeto de amenazas, de desapariciones 
y asesinatos como podemos ver en las últimas estadísticas; se registran trescientos 
cuarenta   y   seis   asesinatos   en   Colombia   y   en   el   Putumayo   quince   maestros 
asesinados;   además   se   acerca   el   problema   del   desplazamiento,   hay   ciento 
cincuenta y cuatro docentes con estatus de amenazados y cinco en espera, en 
meses para que se apruebe ese estatuto de amenazado.

Por lo tanto necesitamos rescatar la dignidad de los docentes, como gestores de 
valores  democráticos;   justos  ajustamos  a   la   verdad  que  no   se  apague   con   la 
ideología de manipulación, de corrupción y clientelismo; creemos en la defensa de 
la educación pública como única herramienta para la libertad en beneficio de…..
(no   se   entiende   la   intervención,   no   es   clara);   el   magisterio   ha   sido   víctima 
inocente del conflicto, y que no solo hay violencia física sino también moral; ha 
sido el  pan nuestro de cada día   que corresponden a criterios militares y han 
colocado a las escuelas y a la comunidad educativo en carne de cañón para el 
desarrollo de sus propósitos terroristas.

P15:   Audiencia   Pública   Pitalito.rtf      15:119   [Nosotros   exigimos   la 
exhumació..]  (994:996)

Nosotros   exigimos   la   exhumación   de   las   fosas   comunes   de   la   región   del 
Departamento del Caquetá, en zonas como la Mona y Puerto Torres del Municipio 
de Belén de los Andaquíes e igualmente en el Municipio de Morelia, continuando 
con  Santiago  de   la   Selva,   Municipio  Mar  Paraíso,   Puerto  Nuevo,   Río  Fragua 
Grande; hablo también del Municipio de Corrillo, San José  del Fragua y entre 



otros el Departamento del Putumayo, por ser vecinos.

Yo reintegro allá en unos cementerios de fosas comunes, pero que el miedo a las 
balas, no solo a las balas sino al desplazamiento, al callarnos de una u otra forma,  
a la gente les da miedo denunciar.

Audiencia Pública Quibdó

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:10 [Aquí están los representantes ..] 
(122:122)

Aquí están los representantes de quienes han sufrido las barbaries, las masacres, 
los asesinatos y sobre todos los desalojos, yo quisiera dejar sentando acá porque 
ya he escuchado en varios escenarios del Gobierno Nacional y lo escuché al señor 
Presidente de la República en el marco del Congreso de Reconciliación Nacional, 
donde se estaba diciendo que ya las tierras de las comunidades negras del bajo 
Atrato, se habían devuelto y eso es una solemne mentira.   Aquí  hay gente del 
Jijuamiando y Curbaradó, que antes todo lo contrario, en estos momentos todavía 
están   desalojados,   todavía  no   se   les   ha  devuelto   esos   territorios   colectivos   y 
quienes   los  desalojaron,  quienes   los  masacraron en el  año 95,  96,  97,   fue   la 
brigada diecisiete que comandaba el señor Rito Alejo del Río, en asocio de los 
paramilitares en cabeza de Carlos Castaño y comandado por el señor Alemán, que 
ahora se quiere lavar las manos en muchas audiencias.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:13 [La situación de guerra que ha ..] 
(144:146)

La   situación   de   guerra   que   ha   provocado   y   provoca   desplazamientos, 
confinamientos,   asesinatos,   amenazas,   torturas,   hambre,   enfermedades, 
confrontación armada en medio de  las  comunidades tomándolas como escudo 
humano,   reclutamiento  de  niños  y   jóvenes   indígenas  por  parte  de   los  grupos 
ilegales y legales, hechos que se traducen en la violación de los derechos a la vida, 
al territorio, a la libre movilización, a la educación, a la salud, a la alimentación, a 
la cultura y pervivencia étnica, entre otros.

Ausencia de políticas públicas y falta de presencia institucional para garantizar los 
derechos sociales, económicos, ambientales y culturales.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:26 [La desmilitarización de la reg..] 



(217:218)

La desmilitarización de la región, es decir, retirada de los grupos armados que 
hace  presencia   en   la   zona,  puesto  que   traen   las   complicaciones   para   la   vida 
normal de las comunidades y entre estas están las mujeres que ven o vemos cómo 
matan a nuestros esposos y a nuestros hijos; de ser solo necesario que los grupos 
armados se mantengan alejados para no romper en riesgo de población civil.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:29 [En este momento da lástima, 
en..]  (240:240)

En este momento da lástima, en nuestro departamento del Chocó y en el Carmen 
del Darién, nos han matado más de cuarenta y pico de hermanos; esa es la cifra 
que conocemos.   Miremos nosotros que vivimos la situación, nuestras niñas sin 
educación, sin estudio; las madres de familia han quedado sin sus esposos; las 
madres   de   familia   en   este   momento   y   una   cantidad   de   personas,   vivimos 
hacinados   en   los   pueblos   porque   no   tenemos   derecho   de   entrar   a   nuestro 
territorio porque nos sentimos desarraigados.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:77 [Muy buenos días, nuestro testi..] 
(481:484)

Muy buenos  días,  nuestro   testimonio  es   el   siguiente;   a   lo   largo  del   contexto 
general de nuestra vida campesina en la cuenca del Baudó a partir del año de 
1990, se ha venido masacrando en una forma bárbara a nuestros coterráneos y 
esto   lo   hemos   puesto   en   conocimiento   de   toda   la   autoridad   competente  del 
departamento del Choco y a nivel nacional y hasta el momento es poco lo que se 
ha   hecho;   tenemos  una   estadística  de   85  homicidios   por   parte  de   grupos   al 
margen de la ley como es la guerrilla y las autodefensas; en este momento el alto 
Baudó se encuentra, o sea los grupos al margen de la ley en el caso de la guerrilla 
y  los paramilitares, se encuentran en conflictos y no hemos escuchado que las 
autoridades competente se pronuncie.

La información que hemos recibido que hay varios muertos y unos desaparecidos 
de  la población de amparado y  la playa.  Refiriéndose al  municipio del  medio 
Baudó,   el  alcalde  del  medio  Baudó   se   encuentra  desplazado  en   Instmina por 
presión o chantaje o amenaza de los rastrojos; también tenemos conocimiento que 
el ejercito del Choco anda unido con las Águilas y la Policía con los rastrojos, y las 
autoridades nada que se pronuncian, ni dan información clara a la organización 
campesina del Baudó. 

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:83 [Nosotros los chocoanos del alt..] 



(551:555)

Nosotros  los chocoanos del alto Andagueda, que comprende los municipios de 
Yoró,   Agadó   y   Yuto,   exigimos   al   Gobierno   Nacional,   el   título   colectivo   de 
Cocomococa, que se nos respete, que no se le de título a las multinacionales; hace 
nueve años, se ha venido trabajando para que el Gobierno le de el título colectivo 
a las comunidades del Alto Atrato y el Gobierno hace caso omiso a esta petición.

Exigimos   respeto,   exigimos   que   se   nos   de   el   título   colectivo   porque   lo 
necesitamos;   las   tierras  de  Chocó,   son   tierras  ancestrales;  nosotros  desde que 
nacimos,  hemos vivido  en  sus   tierras,  no  han  hecho   salir  de   sus   tierras  para 
apoderarse de ellas; las multinacionales quieren acabar con el oro, con la madera.

Pedimos el título colectivo y que se nos respeten las tierras. 

P16:  Audiencia  Pública     Quibdo.rtf     16:86   [Somos  victimizadas   cuando 
nos ..]  (587:587)

Somos victimizadas cuando nos hablan de los proyectos de ley, en reparación de 
viviendas   y   de   tierras   sin   ninguna   restitución;   vemos   cómo   nuestros   adultos 
mayores se les van apagando sus vidas sin tener derecho a ninguna restitución de 
las que habla el Estado, en sus campos, en sus territorios tenían su casa digna, sus 
alimentos, sus costumbres, su tranquilidad; vienen acá  y como decían nuestras 
compañeras en las intervenciones anteriores, la opción social no los reconoce, las 
víctimiza y a las mujeres adultas lo que les responden es que  por su edad ya no 
aplican en ningún programa.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:90 [Yo quiero que los organismos 
d..]  (612:612)

Yo   quiero   que   los   organismos   de   control   regional   del   Chocó,   investiguen   la 
masacre que hubo el cinco de abril de mil novecientos noventa y seis en el puente 
las Brisas, en donde masacraron dieciocho compañeros las AUC y en ninguna de 
las audiencias públicas se escucha esa masacre; quisiera que los organismos de 
control del Departamento del Chocó tuvieran claridad sobre esa masacre, eso no 
se escucha, solo se escucha la masacre que hubo en Bojayá el 2 de mayo del 2002.

P16:   Audiencia   Pública      Quibdo.rtf      16:106   [Buenas   tardes.   Soy 
representan..]  (736:737)

Buenas tardes. Soy representante de una asociación de desplazados del Medio San 
Juan,   tenemos   ciento   treinta   familias   desplazadas   en   el   Medio   San   Juan; 



actualmente   en   el   Medio   San   Juan   están   pasando   muchas   cosas,   todas   esas 
personas están viniéndose de sus territorios, porque están amenazados por los 
paramilitares y la guerrilla, está la situación muy mal, mujeres violadas, no hemos 
tenido apoyo; la personera que nos ayuda ahí pero no es que tengamos mucho 
apoyo en el Medio San Juan. 

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:120 [en este momento y denuncio 
púb..]  (427:427)

en este momento y denuncio públicamente en el día de hoy compañeros asistentes 
a este evento, que en el alto Baudó, el 9 de julio, hubo un desplazamiento a los 
compañeros indígenas en el municipio del alto Baudó, comunidad de Dradivisa; 
se   programaron   unas   brigadas   de   salud   y   es   el   momento,   hasta   ayer   estaba 
pendiente de eso, que no se ha atendido a esos compañeros y llevamos varios 
muertos;   cuando   se   hizo   la   primera   reunión,   teníamos   setenta   compañeros 
indígenas enfermos y hasta ahora no se ha podido atender esa gente; entonces 
por tal motivo yo estoy diciendo que eso se debe de tomar como emergencia y 
como de urgencia en la atención de la población.

Audiencia Pública Sincelejo

P17:  Audiencia  Pública     Sincelejo.rtf     17:50  [Nosotros   fuimos  afectados 
por ..]  (242:242)

Nosotros fuimos afectados por cualquier clase de grupo en Córdoba, reclutaron 
muchachos y a última hora para entregarlos y que se desmovilizaran, mientras 
que  los  viejos  no se  desmovilizaron siguen ahí  y  el  Estado no hace  nada;  en 
Cartagena otra vez están cobrando impuestos a los buses, a los taxis, aún hasta a 
los mototaxistas; yo me desplacé  de Turbaco cuenta una compañera, a Dibuya 
Guajira,  allí  cerca de la carretera presenciamos que muchos de los  jefes o sus 
compañeros visitaban a campesinos que carecían de alimentación, les decían que 
les  daban  uniforme  y  armamento  para  que   se   entregaran  para   llevarlos   a   la 
desmovilización, ellos todavía están haciendo daño, estos grupos no van a dejar 
de existir.

P17:   Audiencia   Pública      Sincelejo.rtf      17:81   [Vengo   de   la   ciudad   de 
Montería..]  (481:485)

Vengo de la ciudad de Montería en representación de la Universidad de Córdoba 



del  Sindicato  de  Trabajadores  Universitarios  de  Colombia  SINTRAUNICOL;   es 
placentero  para  mi  y   la   comunidad de   la  universidad poder   llegar  hasta  este 
escenario  a denunciar  el  grave atropello  de que hemos sido víctimas,  quienes 
trabajamos y estudiamos en la universidad pública colombiana, hoy tomada como 
bastión por el fenómeno paramilitar que ha sumido a la educación y a la dignidad 
del pueblo colombiano en la más alta vergüenza internacional.

Traemos una propuesta que vamos a dejar en la mesa, en el marco de la ley 157 
que cursa en Cámara y Senado, hemos venido denunciando nuestra situación al 
interior de la Universidad de Córdoba desde el año 2000, cuando por orden de 
Salvatore Mancuso y Jorge Cuarenta, en este disco que tengo en la mano están 
consignadas las determinaciones que habían que adelantarse en la Universidad de 
Córdoba para modificar  las normas administrativas y políticas al interior de la 
institución.

De esto tiene conocimiento el Gobierno Nacional, y ha venido acolitando sin lugar 
a  dudas   todo  el   síndrome de  paramilitarismo administrativo  violatorio  de   los 
derechos   fundamentales   de   las   personas,   en   este   país;   aquí   determinaron 
modificar   los   estatutos   de   la   Universidad   de   Córdoba   para   surtir   actos 
administrativos violatorios desde todo principio de legalidad. Estas pruebas las 
presentó el entonces Representante y hoy Senador de la República doctor Gustavo 
Petro, en la Comisión Sexta de la Cámara, donde hicimos todas las denuncias 
habidas y por haber y que reposan en los juzgados de Medellín y de diferentes 
entes de la Fiscalía General de la Nación y en algunos organismos internacionales 
a donde hemos hecho llegar estas grabaciones.

P17:  Audiencia  Pública     Sincelejo.rtf      17:82   [La   vergüenza  que  hoy   se 
tiene ..]  (489:489)

La vergüenza que hoy se tiene que la exdirectora de Fiscalías de Córdoba, en 
Montería, Rosalba Negrette hermana de José  de los Santos Negrette haya sido 
capturada   por   la   Fiscalía   y   expulsada   de   ese   ente;   la   señora   Berna   Dávila 
exdirectora de Fiscalía también y tantos hechos que se suceden en los juzgados de 
Montería y del  contencioso administrativo en el  tribunal superior de Córdoba, 
donde  una   versión     que  uno   instaura   contra   cualquier   funcionario   que  haya 
transgredido   la   ley,   no   prospera   porque   existen   unos   conexos   de   muy   alta 
jerarquía con quienes administran justicia en Colombia.

P17:   Audiencia   Pública      Sincelejo.rtf      17:84   [Esto   para   que   nuestros 
represe..]  (517:521)

Esto   para   que   nuestros   representantes   ante   el   Estado,   conozcan   un   poco   la 
situación que   vivimos   las   comunidades   en   lugares   en  donde   la   presencia  del 



Estado es poco constante, sobre todo de sus entes humanitarios; por lo cual no es 
garantizada   la   estabilidad   y   la   tranquilidad   en   nuestras   poblaciones;   surgen 
interrogantes para nuestro Congreso; qué garantías se le dan a las personas como 
las de Juan José y sus veredas vecinas, en las que mientras avanza el proceso, la 
situación no   tiende  a  cambiar,   ya  que   sus   líderes   y   familia,   comunidades   en 
general, seguimos en la zozobra y en la inseguridad.

Qué garantiza que no continuaran los asesinatos de personas inocentes, mientras 
se  pueden   judicializar   los   verdaderos   culpables  de  esta   situación que  aún no 
acaba?;   es   preocupante   trabajar   en   un   proyecto   lindo   y   bonito   como   este, 
mientras sus objetivos no tienden rápidamente a cumplirse en zonas como las 
nuestras;  y   sobre   todo  no hay   la   libertad de  comunicarlo  a   las  personas  que 
continuamos afectados; si no hay solución para esto, qué será  para el resto de 
problemas que vienen como consecuencia de esta situación?.

Por favor, son nuestras vidas las que están en peligro; agradezco de corazón esta 
oportunidad, aunque me da un poco de tristeza, pues es limitadamente el tiempo 
que   tenemos   para   expresar   lo   que   ilimitadamente   nos   espera;   y   ni   sabemos 
cuando es el fin de esta osadía; ojala sea pronto, pero con resultados positivos.  

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:87 [Y vemos que realmente hay 
desc..]  (541:541)

Y vemos que realmente hay desconocimiento real de fondo, del problema de la 
tierra; y vemos que todos los desplazamientos se han venido dando es por el tema 
de   la   tierra;   y  quién  lo  hace?,   los  megaproyectos.    Estamos  viviendo  el   caso 
reciente ahora en los montes de María, que el 80% de las tierras están compradas 
al campesinado, pero de una forma supuestamente, entre comillas, legal; donde 
tenemos conocimiento que también ha sido auspiciado por el hostigamiento de 
parte de ciertos grupos que hoy se determina de otra manera.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:92 [Lo otro es lo siguiente; el pr..] 
(564:565)

Lo   otro   es   lo   siguiente;   el   problema   de   nuestro   país   en   cuestiones   de 
desplazamiento, sabemos que es político; que el desplazamiento fue el despojo de 
ocho millones de hectáreas que hoy se encuentran en manos del testaferrato del 
paramilitarismo; y que también son cinco millones de desplazados que hoy nos 
encontramos deambulando en diferentes partes de la región de nuestro país por 
circunstancias   semejantes.     La   institucionalidad  dice;   a   lo   contrario,   es  meno 
lógico para ellos, para no cumplir con la responsabilidad que hay, y eso tenemos 
que entenderlo.



P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:95 [Y por último, que se revise el..] 
(571:571)

Y por último, que se revise el estatuto de desarrollo rural que le ha garantizado, a 
las personas que adquirieron las tierras mal habidas; o sea en otras palabras, los  
dueños de las tierras, los campesinos dueños de tierras que hoy están desplazados 
hace diez años, ya se puede decir que no son dueños de sus tierras, porque el 
estatuto de desarrollo rural, les garantizó a los que compraron ilícitamente, a los 
que amenazaron y a los que les dieron plazo a la gente para que salieran, que a  
partir de tres años a cinco, las tierras eran de ellos; y hoy en día esas tierras es 
posible  que   los  propios  dueños  ya  no   los  pueden   reclamar.  Entonces  en  este 
sentido, pedimos que se revise el estatuto de desarrollo rural. 

P17:  Audiencia  Pública     Sincelejo.rtf     17:97   [Miren,   en  el  2000,   fue   la 
masa..]  (665:667)

Miren, en el 2000, fue la masacre del Salado; en el 2002, decidimos retornar, 
retorno que no ha sido tan fácil y muy duro por parte del Estado; hemos tenido 
mucho incumplimientos en este retorno; ninguno de los cumplimientos que se 
pactaron en el retorno, han sido cumplidos.

A mi me parece que el Estado esta promocionando que las personas que han sido 
desplazados de sus tierras y vuelvan a su lugar de origen, deben de recomendar 
un retorno digno, como lo merecemos 

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:103 [La Universidad de Córdoba, 
doc..]  (713:715)

La  Universidad  de  Córdoba,  doctor  Petro,   tenemos  que  agradecerle  y  a  otros 
Senadores, ha sido pionero y corajudo en denunciar lo que ha pasado, pero no ha 
pasado nada; lo que sucede en la Universidad de Córdoba, no es ni más ni menos 
que la institucionalidad penetrada por la mafia y penetrada por los paramilitares. 

Un dieciocho de febrero del año 2003, igual que Álvaro Vélez que me acompaña, 
fuimos conducidos a Santafe de Ralito, después de dos días de asamblea y que si 
no íbamos a nombre del señor Salvatore Mancuso, por intermedio de la secretaria 
del Rector Claudio Sánchez Parra, seríamos sacados a la fuerza; lo extraño es que 
estaban con nombres propios   los  que debían  ir;  consultamos con la  secretaria 
quien hacía las llamadas y dijo que efectivamente había que ir; pedimos la ayuda 
del Obispo de Montería y a la Defensora del Pueblo; nos acompañó la Defensora 
del Pueblo.   Después de llegar allá, lo extraño es que el señor rector llega en la 
camioneta con el señor Salvatore Mancuso, haciendo carcajadas y paso a seguir 



con hoja de vida en mano, fueron llamados los compañeros por parte del señor 
Mancuso,  hoja  de  vida  que debía reposar  en el  archivo  de   la  Universidad de 
Córdoba; y paso seguido, esta es una historia larga, pidió el nombramiento del 
señor Claudio Sánchez, porque era su gran amigo y porque él en esos momentos 
había hecho una gran labor.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:104 [El propio Presidente de la 
Rep..]  (722:724)

El  propio  Presidente  de   la  República,  acusando a  ocho profesores  que  fueron 
vilmente asesinados para tomarse la Universidad de Córdoba por parte de  los 
militares; ocho trabajadores, alrededor de diez estudiantes; una de las estudiantes 
asesinada en el Municipio tenía seis meses de embarazo; y el Presidente ha dicho, 
lo que pasa es que eran guerrilleros y esa misma cosa lo dicen los paramilitares, 
fueron asesinados porque eran guerrilleros.

Lo primero es lo siguiente, que nunca se les comprobó si son guerrilleros; y aún si 
eran guerrilleros, tenían derecho a vivir y no hacían parte de las directivas como 
hoy esta penetrada por parte del paramilitarismo; esa es una lógica perversa que 
no cabe en nosotros los académicos; y cómo es posible que entonces se combate, 
si eran ilegales en la ilegalidad, con otra ilegalidad; semejante barbarie.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:107 [engo de la comunidad del 
Salad..]  (762:766)

engo de la comunidad del Salado, Bolívar, donde exista una gran preocupación 
porque siendo una población netamente campesina, estamos por quedarnos sin 
tierras para trabajar en el campo, actualmente.

Existen campesinos que son propietarios de sus tierras, pero no tienen título para 
probarlo; eso aumenta el riesgo de que se las arrebaten   y hace que no puedan 
acceder al proyecto productivo y otros beneficios.  Hace más de un año, hay una 
sorpresiva venta de las tierras del Salado, a muy bajos precios; los dueños están 
expulsando de estas tierras a los campesinos que trabajan en ella para su sustento; 
entonces ellos y su familia se están quedando sin trabajo y sin alimento.

Nos hemos enterado que esas tierras se están revendiendo a precios muy altos a 
personas extrañas que las quieren usar para la ganadería, el cultivo de materia 
prima para biocombustibles o árboles maderables; los campesinos saladeros no 
van a poder comprar nunca esa tierra por el alto precio, y tendrán que trabajar en 
ella, pero no para cultivar sus propios productos, sino como empleados de otros 
para buscar la comida en otro lado.



P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:109 [Restitución, rehabilitación. 
Y..]  (780:782)

Restitución, rehabilitación.  Ya que se ha alterado la vocación agropecuaria de la 
zona pasando a los pequeños propietarios de su condición de dueño a jornalero de 
las nuevas empresas agroindustriales; tierras que son compradas en precios que 
oscilan entre cuatrocientos y un millón doscientos mil pesos, presentándose una 
lesión enorme a las personas; victimizando a los familiares  de las víctimas dentro 
del proceso de restablecimiento.

Lo  anterior   indica  que  cada  concepto  debe  ser  definido     en  la   ley  como son 
restitución,   indemnización,   rehabilitación,   satisfacción   ya   garantías   de   no 
repetición, para que se tenga el mínimo y máximo que garantice a las víctimas sus 
derechos.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:117 [Queda la preocupación de las 
e..]  (870:870)

Queda la preocupación de las ejecuciones extrajudiciales; ahora están matando, 
uno por uno y Sucre esta atravesando una ola de violencia; ayer mataron a tres 
personas aquí en Sincelejo; queda en preocupación las ejecuciones extrajudiciales, 
detenciones arbitrarias, cuando son remitidas a la justicia penal militar.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:120 [Otro llamado a la comunidad 
mo..]  (917:917)

Otro   llamado   a   la   comunidad   monte   mariana,   en   que   nos   opongamos   al 
establecimiento de las plantaciones de aerocombustible que nos van a perjudicar 
en el futuro, porque vamos a perder la seguridad alimentaria; qué vamos a comer; 
vamos a  comer  gas  o  biodiesel  o  etanol;  entonces  no  dejemos  de  sembrar   la 
yuquita,   el   maíz,   el   ajonjolí,   todos   los   productos   con   que   nosotros   nos 
alimentamos y que nos hemos venido alimentando en toda la historia del pueblo, 
de la humanidad.

Audiencia Pública Villavicencio

P18:   Audiencia   Pública      Villavicencio.rtf      18:52   […fueron   totalmente 
destruido..]  (367:371)



…fueron totalmente destruidos como también la pérdida por hurto,  accidentes 
muerte por consumos de desecho que dejaran las tropas a su paso, como bolsas, 
tarros,   lazos,  ropa y  otros  elementos sin que   a   la   fecha respondan por  estas 
pérdidas y como si fuera poco en estos momentos están iniciando en estas fincas 
un proceso de expropiación vía administrativa,  que porque allí  es  donde va a 
quedar el batallón XXIX General Ocampo Herrera, sin darnos la oportunidad de 
defender nuestros derechos, ni tampoco tener en cuenta que es la única zona de 
proyección urbanística que tiene nuestro municipio.

Estando   en   estos  momentos   estas   fincas   totalmente   invadidas,   y   adelantando 
trabajo   para   dicho   batallón,   el   año   pasado   conseguimos   cinco   encargados 
haciendo   contratos   de   arrendamiento   por   un   año,   pero   desafortunadamente 
teniendo que culminar estos contratos por no tener ninguna privacidad de la casa, 
ya que desde adentro hasta el patio estaba invadida por personal del ejército; 
también   fueron   hurtados   enceres   de   la   casa,   como   también   cortaban   la   luz 
quedando la vivienda totalmente en oscuras, sin agua y también por más de diez, 
quince días sin los señores encargados poderse bañar porque les quitaban el agua.

Con relación al colegio municipal Rafael Uribe Uribe, los helipuertos quedan a 
menos  de cien metros  de distancia  del  colegio   interrumpiendo  las   clases  o  el 
transcurrir normalmente de clases.

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:59 [Pero además al abogado 
que lo ..]  (401:401)

Pero además al abogado que lo representa termina siendo el abogado hp de la 
guerrilla, dicho por los mismos jueces penales militares; inclusive el correo de las 
brujas nos ha llegado información de que hay un plan de la séptima brigada para 
asesinarme a mí  y a otros compañeros que trabajamos en estas circunstancias, 
entonces la participación de las víctimas dentro del proceso penal es una burla, 
eso no existe,  eso es  una pantomima,  eso es  una mamadera de gallo  para  la 
víctima en esos términos; 

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf   18:61 [en muchas regiones del 
país y ..]  (419:426)

en   muchas   regiones   del   país   y   sobre   todo   en   las   regiones   del   Meta   más 
exactamente, actualmente en la región de Puerto Rico  Meta en sus veredas están 
llegando los famosos erradicadores, detrás de ellos están llegando al igual grupos 
en paralelo que ya se están identificando como tal, sin embargo se cuenta dentro 
del   testimonio  previo  a  este  que  tienen  varios  brazaletes  y  que se   identifican 
según su interés.



Entonces si necesitan que se vean como ejército, se ponen el brazalete del ejército 
y si necesitan Actuar como paramilitares, se ponen el brazalete paramilitar; es lo 
que comenta. Él  dice que actualmente las fumigaciones que están haciendo es 
sobre cultivos de pancoger; nosotros tenemos esa experiencia y tenemos grabado 
y  es  cierto;   los  cultivos  de  coca  no   los  están  fumigando;   fumigan  el  plátano, 
fumigan el arroz y fumigan los cultivos para asegurara una soberanía alimentaria 
del campesino, vía estrategia de sacar los desplazado por el hambre.

De ante mano dentro de los mismos testimonios (…)

Cassette No. 5   Philips.  Continúa con el  uso de  la palabra el  señor Luís 
Felipe Cuellar (…)

Incluido el mismo Presidente, esta haciendo recolección de tierras por esos lados y 
tiene bastante miles de hectáreas en sociedad con uno de los paramilitares de 
nuestra región como es el señor Víctor Carraza, el cual fue eximido por la justicia 
como que nunca en su vida había financiado grupos paramilitares, siendo que fue 
quien los incluyó en nuestra zona.

P18:   Audiencia   Pública      Villavicencio.rtf      18:64   [el   campesino   sufre 
trabajando ..]  (468:468)

el campesino sufre trabajando muchas veces; comiendo una comida sin manteca, 
sin sal; entonces esto nos duele para nosotros, que siendo fuerza pública, dicen 
que son protección de los campesinos, pero con estos daños que hacen no nos 
tenemos   confianza   en   ningún   momento;   y   a   los   cabildos   de   la   Vereda   de 
Candilejas,   han   sido   victimas   cuatro   indígenas  Paeces;   esto   viene   sucediendo 
desde el año 2000, hasta el año 2008.  

P18:   Audiencia   Pública      Villavicencio.rtf      18:77   [En   el   Municipio   son 
cuarenta y..]  (551:553)

En el Municipio son cuarenta y dos veredas; ahí de esas cuarenta y dos veredas, 
veinticinco de ellas fueron afectadas en gran parte por ser de la parte alta; ahí fue 
donde se concentró más la persecución a los campesinos; fueron muertos muchos 
de  ellos;  debido  a  esto,  estas  veredas  quedaron desoladas,  dejan  ahí   ganado, 
bestias, cosechas, enseres, electrodomésticos que después fueron usurpados por 
estos grupos.

De ahí para acá, han transcurrido seis años de martirio, de llanto, de angustia y 
no se ha visto una solución positiva; el Estado es conocedor de esto; ahora que las 
personas han regresado o están regresando por su voluntad propia, sin ninguna 



ayuda, entonces estamos hablando de retorno.

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:79 [En lo que tiene que ver con 
la..]  (558:559)

En lo que tiene que ver con la reparación de las victimas, o sea que nos reparen 
porque ahí se perdieron más de cinco mil reses, bestias, electrodomésticos que los 
miramos sacar de Puerto Esperanza; de todo, mercancías de los almacenes, de lo 
que había ahí y frente a eso no se oye alguna respuesta del Estado de que vaya a 
reparar o a pagar eso; gente que perdió cien, ciento cincuenta, setenta, reses y ahí 
están en la situación más difícil.

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:85 [Queremos invitarlos a que 
no n..]  (573:574)

Queremos invitarlos a que no nos dejen solos; el Departamento del Meta, es uno 
de los Departamentos donde prácticamente no ha habido desmovilización de los 
actores ilegales del conflicto; y en los pequeños sitios donde se anunció que había 
habido la desmovilización, ahí están lo que llaman ahora, grupos emergentes o 
simple delincuencia común, pero igualmente organizados, controlando caminos, 
comunidades, voluntades; interviniendo en los procesos políticos; ahí están.

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:87 [queremos pedirles desde 
acá, a..]  (576:576)

queremos   pedirles   desde   acá,   a   través   de   ustedes   amigos   parlamentarios,   al 
Estado   colombiano,   la   protección;   acá   todavía   en   los   Municipios,   tenemos 
problemas tan graves doctora Claudia, como haber Municipios donde todavía hay 
actores que cruzan por las casas para decirles a los campesinos que no participen 
en las jornadas contra el secuestro, que no participen en las jornadas que hay 
necesidad de impulsar contra el desplazamiento.

Audiencia Pública Medellín

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:10 [En el llamado proceso de 
desmo..]  (144:147)

 En el llamado proceso de desmovilización tiene efecto diverso en Antioquia; en 



Urabá por ejemplo, se denuncia que los desmovilizados asisten a los talleres de 
reinserción social, pero también realizan patrullaje con las águilas negras; en los 
barrios es explícita la convivencia de víctimas y victimarios, lo que genera tensión 
y   miedo   pues   el   poder   armado     persiste   e   intimida   a   las   víctimas  para   que 
mantengan silencio sobre  lo que pasa,  presión que se hace mayor cuando  los 
desmovilizados son parte del grupo familiar.

En   general,   todas   las   regiones   se   encuentran   que   los   desmovilizado   siguen 
actuando y presionando a las víctimas para que no denuncien; aunque ya no hay 
masacres y son preocupantes las muertes selectivas que intimidan e impiden la 
libertad de movilización y libertad de expresión.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:13 [Institucionalidad. Se esta 
obs..]  (156:156)

Institucionalidad.  Se esta obstaculizando el acceso de las víctimas a la justicia en 
algunas regiones a Fiscalía y a la Personería, no reciben denuncias o se colocan 
obstáculos para ellos.  En el caso de la Personería se evidencia temor al recibir y 
en una actitud negligente para orientar y acompañar a  las víctimas.   Sobre la 
Fiscalía,   se   expresa  que  maltratan  y   estigmatizan  a   las   victimas  denunciantes 
generando  diversos   obstáculos   en   los   procesos  de   denuncia;   por   ejemplo,   en 
partado se desaparecen las denuncias de la Fiscalía y la personería; las victimas y 
agentes estatales están en una situación crítica; se siguen los falsos positivos con 
el agravante de que las víctimas no se le dejen identificar los cadáveres de sus 
familiares; cuando hay un muerto dada de baja por el Estado, le dicen a la gente 
que no pueden reclamar nada por ser dados de baja  en combate,  pese a que 
existen dudas sobre si es combatiente o no.

P19:  Audiencia  Pública  01    Medellín.rtf     19:15  [El   INCODER reubica   la 
població..]  (160:160)

El   INCODER   reubica   la   población   desplazada   en   Municipios   donde   hacen 
presencia   actores   armados,   generalmente   sin   condiciones   de   dignidad   y 
seguridad, lo que genera nuevos desplazamientos.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:16 [en el INCODER dicen que si 
las..]  (166:166)

en el INCODER dicen que si las tierras no se las quitaron los paras, no se puede 
hacer nada; queda entre dicho la autoria del hecho, dado que se vuelve un asunto 
de la palabra de la víctima; contrarios a los paras, algunas personas que no lo son, 
están de propietarias de las tierras usurpadas por haber sido adjudicadas; para 



devolver   los   bienes,   piden   de   quince   a   veinte   millones;   además   cuando   se 
restituya alguna tierra, los dueños están corridos; algunas de las tierras usurpadas 
han sido vendidas y están en provisión, e igual con propiedades urbanas.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:20 [Como se ha dicho aquí y 
sabemo..]  (202:202)

Como se ha dicho aquí y sabemos que el conflicto armado que ha vivido Colombia 
en las últimas décadas, ha sido más fuerte en Urabá; el por qué, sabemos que es 
por   los macroproyectos que hay ya proyectados para esta región; la situación 
estratégica que tiene la región, también facilita el conflicto por el poder de la 
tierra y por el poder en el territorio.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:43 [queremos que la solución 
de lo..]  (435:435)

queremos que la solución de los desaparecidos no sea de paños de agua tibia, 
porque   nosotros   merecemos,   todo   colombiano   tiene   derecho   a   reclamar   su 
derechos; pero hemos sido engañados, digamos los de Apartadó, que hacemos fila 
a las dos, tres de la mañana y nunca hay tiempo; cogen el nombre, el teléfono y 
dentro de un mes la llamamos; y vamos al mes y que no, todavía esperen; y yo 
llevo   doce   años   con   una   organización   de   víctimas   y   por   eso   estamos   aquí 
escuchando a las otras víctimas y en otras regiones, les ha ido bien, porque en 
Urabá, no nos ha ido muy bien a nosotras las mujeres, madres cabezas de familia; 
de desapariciones

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:44 [El sector sindical ha puesto 
u..]  (447:447)

El sector sindical ha puesto una cuota muy alta en este conflicto; conflicto que no 
quiere reconocer el Gobierno.   En las últimas dos décadas, han sido asesinados 
dos mil quinientos líderes sindicales, de los cuales mil cien han sido educadores y 
doscientos veintisiete, en el Departamento de Antioquia, 

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:45 [Del 2002, a la fecha, en el 
Go..]  (449:452)

Del  2002,  a   la   fecha,  en  el  Gobierno  de   la  Seguridad Democrática,  han   sido 
asesinados cuarenta y siete educadores; desde el educador del  más bajo perfil 
sindical,  como educadores  rurales,  municipales  urbanos,  hasta  el  del  más  alto 
perfil   como   fue   el   Presidente   de   ADIDA,   Luis   Felipe   Vélez   Herrera,   veintiún 



aniversario que se conmemorará el 25 de agosto en este mismo recinto.

Pero las cifras no solamente de asesinados, sino de amenazados; del 2004, a la 
fecha, llevamos quinientos quince educadores amenazados y desplazados; y en lo 
que   va   corrido   de   este   año,   llevamos   ochenta.     En   una   década,   doce 
desaparecidos; ocho destituidos, pero destituidos porque no han sido acogidos por 
el  comité   especial  de  amenazados  y  querían  obligarlos  a  volver  a   su   sitio  de 
trabajo y como se negaron, fueron destituidos.

P19:   Audiencia   Pública   01      Medellín.rtf      19:61   [Al   igual   que   muchas 
regiones d..]  (538:538)

Al   igual   que   muchas   regiones   del   país,   somos   víctimas   de   la   violencia   que 
afrontamos  mujeres  y  hombres;  niños  y  niñas;   jóvenes,  adolecentes  y  adultos 
mayores;   somos   víctimas   de   secuestros,   desapariciones   forzadas,   homicidios, 
desplazamientos, minas antipersonas y municiones sin explotar, lo que nos afecta 
en diecisiete  Municipios:  Angostura,  Campamento,  Yarumal,  Valdibia,  Briseño, 
Ituango, Toledo, San Andrés de Cuerquia, San Jose de la Montaña, Santa Rosa de 
Osos,  Don  Matías,  Belmira,   San  Pedro  de   los  Milagros,   Entre  Ríos,  Carolina, 
Guadalupe, Gomez Plata y Carolina, la cuna de Juanes.

P19:  Audiencia Pública  01    Medellín.rtf     19:63 [vengo representando el 
corregi..]  (548:548)

vengo representando el corregimiento del Aro, Municipio de Ituango, golpeado 
por la violencia del año 97 y del 2003, por grupos paramilitares con participación 
del ejército y ahora por grupos de izquierda; que hemos sufrido desplazamientos, 
masacres, pérdida de bienes incluyendo ganados, bestias, cerdos, aves de corral, 
quemas de viviendas;  lesiones personales como pérdida de memoria en niñas, 
como   en   caso   de   una   de   mis   niñas   que   perdió   la   memoria   y   que   quedo 
traumatizada.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:66 [acaso no somos estos miles 
y m..]  (572:574)

acaso no somos estos miles y miles de personas, víctimas de la violencia?; acaso a 
Magdalena, que le mataron su hijo unos encapuchados en el barrio Villa Café en 
Medellín, que quizás no tenga reparación porque no se sabe qué  grupo fue; a 
Nora, que le quemaron su casa en San Roque, el año pasado por un desmovilizado 
y que por eso dicen que no va a ser víctima, porque el señor ya se desmovilizó; 
incendiario y todo; a Amanda que le tocó rasgar a ella misma la tierra, para sacar 
el cadáver de su propio hijo, con sus propias manos, el 20 de julio del año pasado 



y que por efectos de unos formalismos, todavía no se le han hecho las pruebas de 
ADN para   su   identificación  y   esto   fue  en   Ituango,  donde  anoche  pusieron   la 
bomba.

Acaso el esposo de Alba, que lo encontraron degollado en una vereda en Segobia 
y cuya investigación cerraron como todas, porque nunca se pudo identificar el 
victimario; lo mismo que al hijo de Jairo en Santa Rosa y a muchas más.   Acaso 
no somos víctimas del conflicto armado o víctimas de la violencia?;

P19:   Audiencia   Pública   01      Medellín.rtf      19:71   [Señores   Honorables 
Senadores y..]  (658:658)

Señores Honorables Senadores y Honorables Representantes y señores víctimas, 
soy una personas de esas,  donde me ha  tocado desplazarme cuatro veces del 
territorio   nacional   para   poder   tener   una   vida   digna;   y   no   la   tengo;   donde 
denuncié los hechos; el mismo Ministerio del Interior y de Justicia, programa de 
Derechos Humanos, les hice conocer todas las denuncias ante la Fiscalía y después 
de cuatro o cinco meses, volver y denunciar los mismos hechos a los veinte días o 
un mes o dos meses, me agarraron los mismos individuos de la persecución a tiros 
en la ciudad de Bogotá; es decir, no tenemos protección las víctimas

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:77 [Entonces nos dicen, usted 
no e..]  (696:696)

Entonces nos dicen, usted no es desplazada porque uste mire como anda, no es 
desplazada y soy desplazada tengo testigos, vengo desde Urabá desplazada desde 
1997   que   me   desaparecieron   a   mi   hermana   en   Urabá   Yolanda   Aguirre,   está 
desaparecida, fue denunciada en el momento que despareció y por ninguna parte 
aparece   ni   siquiera   las   denuncias,   las   desaparecieron,   las   fotos;   quiero   que 
aparezcan las fotos. Para qué denunciamos, estamos esperando que algún día nos 
aparezca, no nos aparece ni viva, ni muerta y no tengo derecho como desplazada 
y vengo de huida para que no me maten a mí con mis hijos y mi esposo; en el 
2002 me matan a mi esposo en el barrio la cruz y no tengo derecho, desde el 
2002 me negaron los derechos, los desconocía y no los había reclamado cuando 
me di cuenta los puse en conocimiento con tutelas y gané mi derecho, en este 
momento me encuentro registrada pero no he recibido ningún beneficio.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:80 [Nosotros como víctimas y 
despl..]  (710:710)

Nosotros   como   víctimas   y   desplazados,   nos   niegan   los   derechos,   cuando   los 
reclamamos somos perseguidos por muchos hombres del Estado, porque yo he 



sido una que he tenido mas de un problema y he sido perseguida, hasta bala me 
han dado; pero gracias a Dios porque hemos tenido valor como víctimas, que me 
mataron   a  mi   familia   en   la   masacre  de   el   Aracatazo   en   Urabá,  Dios   me   ha 
permitido seguir luchando por las víctimas y los desplazados de todo Colombia  y 
de las comunas de Medellín.

Audiencia Pública Barrancabermeja

P20:  Audiencia Pública  Barrancabermeja.rtf     20:3 [Esta ciudad y  toda  la 
zona del..]  (84:84)

Esta  ciudad y   toda  la  zona del  Magdalena Medio  es  una  región que durante 
muchos años fue azolada por los violentos si algún lugar del país se ha visto a lo 
largo de décadas asediado por la intemperancia, lesionado por la perversidad es 
precisamente esta zona y esta ciudad en donde a campeado la guerrilla en todas 
sus   diferentes   expresiones,   en   donde   se   ha   manifestado   bárbaramente   el 
paramilitarismo en donde  la delincuencia común ha hecho de  las  suyas de  la 
manera más   salvaje,  por  eso esta  ciudad y  esta  región son una ciudad y  una 
región de victimas.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:30 [Sobre todo se requieren 
garant..]  (222:222)

Sobre todo se requieren garantías de no repetición, porque el conflicto armado 
continua y los grupos de Águilas Negras siguen actuando armados por el Estado o 
en complicidad con ellos,  hasta   junio  iban 196  jóvenes  asesinados  en el  área 
metropolitana de Bucaramanga, se mencionaron asesinatos recientes de un joven 
en el barrio Estoraques y otro caso en Barrancabermeja, donde bajaron un joven 
de un bus y lo asesinaron, se dijo que lo mataron por falta de cupo.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:89 [Compañero Humberto 
Mantilla, e..]  (493:493)

Compañero   Humberto   Mantilla,   en   Colombia   no   hay   verdadera   libertad   de 
expresión, en Colombia no hay libertad democrática, entonces todo esto hay que 
tenerlo en cuenta porque no es posible que yo denuncia a alguien por paramilitar 
y al día siguiente me pasan un panfleto por debajo de la puerta que me tengo que 
ir de Barrancabermeja,



P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:96 [Pero también exigimos 
la garan..]  (522:522)

Pero   también   exigimos   la   garantía   de   no   repetición,   como   hará   el   gobierno 
colombiano para garantizar la no repetición cuando no es verdad que todos los 
grupos paramilitares se hayan desmovilizado, cuando no es verdad que se le haya 
hecho seguimiento a los grupos emergentes del paramilitarismo, como hará  el 
gobierno para garantizar la no repetición cuando no se ha depurado la Fuerza 
Pública, miremos no mas lo hechos de Cali.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:100   [denuncio 
públicamente al CTI d..]  (532:532)

denuncio  públicamente  al  CTI  de   la  Fiscalía,   tanto  de  Bucaramanga como de 
Barrancabermeja, en Bucaramanga estos últimos días han  llegado en moto  los 
funcionarios del CTI acosando a las victimas, me parece una falta de respeto, que 
lleguen   y   le   digan   queremos   saber   de   su   hermano,   queremos   saber   de   su 
desaparecido, cuando lleva siete años sin que hagan absolutamente nada, siete 
años archivado y hoy vengan a engañarlo y a decirle; Queremos saber que paso 
con su hermano desaparecido, pero aquí le traemos el formato.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:103   [Lo   único   que 
queremos es la ve..]  (545:545)

Lo único que queremos es la verdad, he querido denunciar y con el respeto de 
todos y quiero hablar de mi caso, pero ya digo estoy en nombre de todas las 
victimas que queremos hacer una sola voz, pero quiero que se sepa que a la fecha 
va a ser siete años y no he podido denunciar ante nadie la desaparición de mi 
esposo por las trabas que me colocan, he mandado un derecho de petición a la 
Quinta Brigada en Bucaramanga y me han respondido que tengo que solicitarlo a 
Cúcuta, porque allá le corresponde, lo he enviado a Cúcuta y me dicen la misma 
que tiene que ser en Bucaramanga, entonces quiero saber como puedo denunciar 
este   caso  y   como  puedo   exigir,   es  un   caso   que   fue   cometido  por   el  Ejército 
Nacional,   es   comprobado   que   ellos   lo   aprendieron,   se   lo   llevaron   y   lo 
desaparecieron, los llame y les pregunte con numero de cedula de el, para que me 
dijeran donde estaba y me dijeron venga para entregárselo, cuando llego allá me 
querían desaparecer junto con el familiar que fui.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:123 [La enfermedad es el 
conflicto ..]  (728:728)



La enfermedad es el conflicto social y armado, que se pretende ocultar en esta ley 
así como “Uribe Vélez” y su gobierno ocultan y niegan que aquí hay un conflicto 
social y armado, y no un problema de terroristas contra el Estado, aquí hay un 
conflicto social y armado producto de las desigualdades sociales producto de la 
inequidad y esa es la verdadera enfermedad a la que hay que atacar, el problema 
real en este país es la distribución de la riqueza, cada vez unos poquitos acumulan 
mas   nuestra   riquezas,   la   tierra,   nuestros   recursos   naturales   y   el   trabajo   de 
nuestros trabajadores hombres y mujeres para el enriquecimiento mezquino de 
ellos y las transnacionales gringas y a eso “Uribe Vélez” si que le ha sabido apostar 
y no se han parado en mientes para organizar bandas paramilitares y eso no es de 
ahora eso es de tiempos de la violencia inclusive antes del 48, entonces vamos a 
recibir la aspirina, posiblemente para muchos y muchas eso será un paliativo y les 
va ayudar porque es que cuando uno esta aguantando hambre viviendo en un 
rancho de tablas y plástico si sabe que es la violencia.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:134 [fui trabajador 24 años 
de una ..]  (781:783)

fui   trabajador  24  años  de  una  empresa  privada,   en  el  Magdalena  Medio,   fui 
despedido por la presión que ejercieron las fuerzas al margen de la ley, fuimos 
azotados y desterrados sin ninguna prebenda ni reconocimiento de las cosas que 
la ley supuestamente nos da, a mi me despidieron, sacado de una enfermería en 
una ambulancia y llevado a la oficina de la empresa a que firmara la carta de 
despido,   en   silla   de   ruedas,   con   quinientos   mil   pesos   de   liquidación,   con 
veinticuatro años de servicio, así en esa forma.

Otros personajes o compañeros míos fueron despedidos con sesenta y cinco años, 
quince   años   de   servicio   y   no   se   les   ha   reconocido   nada,   cuando   han   sido 
demandas colocadas en la justicia ordinaria colombiana, donde allí las grandes 
multinacionales manejan la justicia como manejar un cigarrillo con un dedo, para 
el   lado que  lo  quieran  llevar,  porque el   Juez  Cuarto  Laboral  del  Circuito  del 
Distrito  Capital   dio  una  Sentencia   a  mi   favor   y   en   la   Segunda   Instancia  me 
desconocieron todo el derecho porque en aquella época que me inscribieron no 
tenia seguridad social, era lo mas elemental.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:144   [Yo   quiero 
fundamentalmente ref..]  (817:819)

Yo  quiero   fundamentalmente   referirme   a   la   situación   del   desplazamiento  del 
sector   sindical,   pareciera  que  en  Barrancabermeja  y  otros   sectores   se  hubiera 
acabado el proceso y la lucha sindical que tantas victimas ha costado en este país, 
igual que los campesinos y los estudiantes.



Quiero darle a conocer la masacre laboral y física de la que fuimos victimas los 
trabajadores del sector de la palma africana, en el sector de San Alberto, San 
Martín y Copey,  donde en el   transcurso de quince años  lograron arrebatarnos 
todas las conquistas laborales de una lucha permanente de treinta años, pero no 
basto con arrebatarnos  la   lucha  laboral,  sino que por  delante se   llevaron 120 
victimas en San Alberto entre lideres, dirigentes sindicales y activistas del sector 
popular y social.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:152 [Quiero aclarar que la 
població..]  (871:871)

Quiero  aclarar  que   la  población desplazada  hoy  en  día  mas  de   tres  millones 
ochocientas mil personas de familias desplazadas que habemos en todo Colombia,  
el   95%   vivimos   en   asentamientos,   lugares   que   no   llenan   las   necesidades   ni 
brindan garantías a  nuestra  comunidad,  vivimos  indignamente,  vivimos de  las 
migajas que el Gobierno Nacional dice que consigue con algunos organismos no 
es   posible   que   jueguen   con   el   dolor   de   las   victimas   como   es   el   caso   del 
desplazamiento o el caso de los familiares desaparecidos, es tal que han utilizado 
el programa de vivienda para población desplazada victimas para hacer política, 
no es posible que compañeros o hermanos nuestros de población desplazado hoy 
con diez o mas años de desplazamiento y la Ley 387 ya cumplió mas de diez años 
sin mejorar la situación socioeconómica, no es posible que por no cumplir la ley 
387, estemos respaldados por la Sentencia T025, sobre los autos 176, 177 y 178, 
mas los decretos reglamentarios que han salido y por ningún lado el Gobierno 
Nacional soluciona, puros pañitos de agua tibia, esto realmente cada día están 
asesinando mas a la población desplazada.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:153   [Se   acuerdan 
compañeros cuando ..]  (877:877)

Se   acuerdan   compañeros   cuando  hacíamos   estas  plenarias   a  nivel  nacional  o 
departamental   donde   denunciábamos   ante   al   gobierno   a   nivel   nacional   o 
departamental   donde   comunicabamos   la   situación   del   paramilitarismo,   los 
asesinatos, desapariciones de nuestros familiares donde el gobierno nos trataba de 
mentirosos,  hoy en día se esta diciendo la verdad que lo que habiamos dicho 
nosotros   en   ese   entonces   no   era   falso,   hoy   en   día   esos   victimarios   lo   están 
diciendo   en   audiencia   publica   que   nosotros   fuimos   victimas   de   asesinatos, 
motosierras, del machete, desaparición y tirar la gente al rio Magdalena y jugar 
con la cabezas del pueblo colombiano.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:162 [yo soy madre que ha 
tenido Cua..]  (917:917)



 yo soy madre que ha tenido Cuatro hijos, los dos mayores que me lo han querido 
reclutar en Sabana de Torres, estoy amenazada no tengo para donde irme, yo soy 
beneficiaria de unas tierras en Sabana, pero de igual forma yo quisiera que me 
reubicaran en otra parte, igual no me he venido de Sabana de Torres porque no 
tengo como salir,  mis dos hijos  los mande para Venezuela y  los otros dos los 
mande para Badillo porque no los puedo tener en Sabana, están reclutando niños 
menores de dieciocho años, les están ofreciendo trabajo con salarios muy altos 
para que  los  muchachos tengan  la   tentación de  irse,  gracias  a  Dios  yo me di 
cuenta de eso y mis hijos me comentaron y los pude sacar a tiempo del pueblo 
hace dos meses.


